

## Presentación

**E**stimados lectores, presentamos la edición número 26 de la revista Humanismo y Cambio Social, correspondiente al segundo semestre de 2025, del Área del Conocimiento de Ciencias Sociales y Jurídicas de la UNAN-Managua. Este número lo hemos titulado “Desarrollo humano y bienestar social”.

En esta edición, encontrarán cuatro artículos en el campo de la psicología. El primero de ellos titulado “Estrategias para la superación del síndrome *Burnout* dentro de la escala básica de agentes en la Policía Nacional de Honduras” del maestro Donnie René López, quien analiza las estrategias que los agentes de policía de Honduras utilizan para prevenir y mitigar los efectos del síndrome burnout, un tema que pone de manifiesto los efectos adversos que puede causar la sobrecarga laboral en la persona, y de cómo puede contrarrestarse.

Continuando con esta misma línea se presenta el artículo “Teoría, uso, alcance y aplicación del concepto salario emocional en Nicaragua” donde la maestra Rubenia María Zepeda Sánchez nos ofrece un primer acercamiento al concepto de salario emocional en Nicaragua. Este artículo se inscribe dentro de la perspectiva de la psicología organizacional, en el que se destaca el concepto desconocido en ciertos ámbitos académicos nicaragüense y su reconocimiento oficial también. La novedad del estudio de Rubenia es que observa y problematiza acerca del uso que de manera empírica algunas empresas hacen de este término, por lo que recomienda la formal integración de este como parte de las políticas empresariales, a su vez el artículo nos presenta una serie de elementos legales que se vinculan con los aspectos emocionales y sensación de bienestar de los trabajadores.

En el tercer artículo titulado “Pertinencia de la descripción de competencias: capacidad intelectual, valores y vocación en servidores públicos de Nicaragua” el maestro Jeffrey Alexander Cano Sobalvarro describe las competencias a nivel de capacidad intelectual, valores e intereses vocacionales de los servidores públicos de una institución del Estado de Nicaragua. Uno de los principales resultados que se presentan en este trabajo es que la mayoría de los participantes consultados para este estudio se ubican en la media poblacional de capacidad intelectual, destacando en un primer plano la prevalencia de valores económicos y estéticos y en segundo plano lo social y político, siendo el principal interés el trabajo de oficina y servicio social.

Como cierre de este bloque temático, el doctor Jesús Alfredo Morales Carrero en su artículo titulado “Acercamiento desde la psicología humanista al rol del orientador familiar”, realiza una revisión documental, desde la psicología humanista. El autor plantea la necesidad de asesorar a los padres en la tarea de motivación de relaciones fundadas en la reciprocidad, el respeto, el reconocimiento de las particularidades, intereses y deseos de los hijos. De

igual manera en aspectos requeridos para el impulso del desenvolvimiento autónomo, la exploración del potencial y del despliegue del sentido de responsabilidad en la consolidación de las metas que constituyen el proyecto de vida personal de los hijos.

Otros trabajos de la sección es el ensayo “Complejidades del pensamiento crítico: herramienta de discernimiento y toma de decisiones frente a la desinformación digital” del maestro Mario Moctezuma Baños quien, desde la revisión documental, aborda la comprensión del pensamiento crítico como herramienta de discernimiento y toma de decisiones frente a la desinformación digital. En sus reflexiones el autor sostiene que la práctica del pensamiento crítico contribuye a la formación de sujetos autónomos capaces de interpretar la realidad con rigor y responsabilidad ética.

En el artículo “Uso ético de herramientas de Inteligencia Artificial generativas por estudiantes del nivel superior. Diagnóstico” de la maestra Adela de los Ángeles Fuentes Gómez se aborda el tema del uso de la Inteligencia Artificial (IA) por estudiantes del tercero y cuarto año de psicología de la Universidad Nacional Multidisciplinaria Ricardo Morales Avilés. Este estudio problematiza alrededor de la utilización de la IA por parte de los estudiantes para el cumplimiento de sus asignaciones académicas, así como el desconocimiento de principios ético y responsable en el uso de esta herramienta digital.

Otro trabajo es el titulado “Liderazgo de mujeres en pueblos originarios de América Latina. Una revisión sistemática bibliográfica” del doctor Jesús Godofredo López Luna, quién realizó una revisión sistemática referente al liderazgo de mujeres pertenecientes a grupos originarios de América Latina. El autor afirma que el liderazgo femenino indígena ha sido poco estudiado a nivel latinoamericano, siendo México el país que más ha trabajado estos temas.

Por último, el artículo “Percepción de los estudiantes de Comunicación para el Desarrollo: el emprendimiento desde las plataformas digitales” realizado por las autoras Licenciada Wendy Paola Gudiel Ortiz y la maestra Rosa María Maliaños Altamirano, indagan acerca del interés que tienen los estudiantes de comunicación para emprender desde su ámbito de actuación. El estudio permite la identificación de desafíos y oportunidades existentes a nivel económico y técnico. Asimismo, la investigación evidencia que ser creador de contenido es la opción más factible para desempeñarse en un campo laboral.

Para la sección de Semillero de Investigación, este número de la revista trae un artículo titulado “Propuesta de zonificación por recarga potencial en la unidad hidrográfica 9529136-6 (Distrito I, Managua)”. Este estudio fue presentado en el marco de la 42<sup>a</sup> Edición de la Jornada Universitaria de Desarrollo Científico (JUDC) realizado entre agosto y noviembre del 2024. En esta investigación la estudiante de la carrera de Geografía Luz Donayra Roblero Calderón junto con su tutora la maestra Lisseth Carolina Blandón Chavarría identifican las zonas con mayor recarga potencial, misma que sirve de referencia en los planes de ordenamiento territorial desarrollados en la unidad hidrográfica que comprende el Distrito I.

En la sección de documentos se presentan dos textos titulados: “Ciudadanía del indio español” y “Abolición de las protecturías de indios”, ambos publicados en el año de 1820 en el periódico *El Editor Constitucional*. El maestro Kener Eliel Oporta García contextualiza acerca de los debates con relación al proceso de emancipación de las naciones centroamericanas de la Corona española en la segunda década del siglo IX. Uno de los temas recurrentes, por su complejidad, es el de las comunidades indígenas y su incorporación con todos los derechos, tanto durante el régimen colonial como después en la etapa republicana. Un problema aún no resuelto en algunas naciones de América Latina.

En la sección de comentario de libros y textos audiovisuales, compartimos la reseña del libro *Las Sociedades Originarias del Caribe Sur nicaragüense*, del doctor Leonardo Daniel Lechado Ríos, escrita por el maestro Carlos Lenys Cruz Barrios. En este trabajo se destaca el acercamiento que el autor Lechado Ríos hace sobre la historia prehispánica de una región que históricamente ha sido poco estudiada, como es la Costa Caribe Sur. De igual manera, reivindica la historia de poblamiento y desarrollo de las sociedades de esta parte del territorio nicaragüense.

El equipo editorial de la Revista Humanismo y Cambio Social comparte estos trabajos al mismo tiempo que les recuerda que las páginas de las revistas están abiertas para recibir sus artículos y ensayos, para su valoración y evaluación para los números subsiguientes. A partir de este ejercicio, continuamos cultivando el pensamiento reflexivo, el diálogo y la construcción del conocimiento con la comunidad académica.

---

*Miguel Ayerdis, Rosa Maliaños*